

**Jornadas de Ciencia Política de la Universidad del Salvador
13 y 14 de Octubre de 2006
Mesa n° 10 "Representación Política, Sujetos y Participación"**

Ponencia

El piquetazo.

Crónica de las movilizaciones sociales como antecedentes del 19 y 20 de diciembre de 2001

Sebastián Cominiello

Centro de Estudios e Investigaciones en Ciencias Sociales- CEICS

scominiello@yahoo.com.ar

Introducción

Una coincidencia general afirma que la pequeña burguesía, llamada generalmente “clase media”, fue la protagonista del “cacerolazo” del 19 de diciembre por la noche. Es indudable que la pequeña burguesía ha tenido una participación relevante en la jornada en cuestión. Ahora bien, el 19 a la noche significó el comienzo de la acelerada caída de un gobierno, que esa misma clase había impulsado al poder de una manera casi plebiscitaria, coronándose el viernes 20 a la tarde con la renuncia del presidente De la Rúa. Saber entonces qué procesos sociales concurren para generar en la pequeña burguesía ese movimiento específico que contribuyó decisivamente a la caída del personal político que ella misma había impulsado al gobierno, es uno de los objetivos de este grupo de investigación. Lo que implica recuperar su historia en un período relativamente mayor que el del año y medio del gobierno de De la Rúa. Programa, intereses y estrategia de la pequeña burguesía argentina en los últimos veinte años es nuestro proyecto de investigación.

Asimismo, el Argentinazo como hecho social no se reduce a las dos jornadas del 19 y 20 de diciembre. Comprende un período mayor, donde observamos un ascenso del nivel de lucha de clases, que culmina con la caída del gobierno radical. Ubicar los hechos que marcan el comienzo y el final de un proceso, nos resulta fundamental para comprender, en su totalidad, una de las jornadas históricas que vivió la sociedad argentina.

Hipótesis y objetivos

La hipótesis que desarrollamos señala, en términos generales, que la pequeña burguesía no se manifestó de manera espontánea en esas jornadas, sino que éstas se inscriben en un largo proceso de lucha que tiene más de veinte años de historia. Asimismo, sostenemos que, en la participación del hecho conocido como el Argentinazo, esta clase¹ actuó bajo la dirección moral de una fracción de la clase obrera desocupada, el movimiento piquetero. Cuando decimos que actúa bajo la dirección moral del movimiento de desocupados, nos referimos a que la pequeña burguesía “aprende” de dicho movimiento y toma su ejemplo en relación a los métodos de acción directa, principalmente corte de calles y movilizaciones. Víctima de un largo proceso de pauperización y proletarización, y frente a la evidente ineficacia de los métodos parlamentarios²,

¹ La pequeña burguesía no es una clase en sentido estricto, sino una capa de las demás clases, utilizaremos este término debido a fines prácticos.

² Recordemos que una de las características principales de la pequeña burguesía, es el conjunto de relaciones que la co-constituyen: es decir las relaciones de ciudadanía. Éstas le permiten defenderse como propietaria de un pequeño capital y asegurar su promoción al estadio siguiente, a la burguesía. Los “derechos civiles” son cruciales: el voto y la política parlamentaria no son sólo formas de promoción de generaciones enteras de pequeña burguesía en tanto personal político de los partidos burgueses, sino

como herramientas de defensa de sus intereses, la pequeña burguesía toma los históricos métodos de lucha de la clase obrera (movilizada bajo la forma de movimiento piquetero) y comienza así a construir una alianza que se verá intensificada en las jornadas del 2001.

En este marco general, nos hemos dedicado a investigar detalladamente las tres semanas de corte consecutivo de rutas a nivel nacional, llevadas a cabo desde el 31 de julio hasta el 16 de agosto de 2001, con el objetivo de observar los sujetos que intervienen, las demandas y las acciones desarrolladas. Sostenemos, como hipótesis, que estas tres semanas, en las cuales se avanza tanto en cantidad como en calidad de las acciones realizadas, se constituyen como el inicio, en el corto plazo, del Argentinazo.

Presentamos, a continuación, un avance de nuestro trabajo, en donde realizamos una detallada descripción de las tres semanas. Decidimos realizar la descripción del hecho, comenzando por un relevamiento de los diarios de tirada nacional más importantes, como *La Nación* y *Clarín*, y periódicos obreros, como *Prensa Obrera*. Para completar la información de las acciones realizadas en el interior del país, también incluimos algunos periódicos regionales, como *La Voz del Interior* (Córdoba), *La Mañana del sur* (Neuquén) y *Chaco* (Resistencia), durante el período mencionado.

1. Primera semana- del 30 de julio al 5 de agosto: corte nacional de 24 horas

Lunes 30 de julio

-Capital Federal: Una manifestación de alrededor de mil personas entre desocupados y trabajadores estatales, marcharon desde el Congreso hasta la Casa de la Provincia de Buenos Aires. Las organizaciones que adhirieron fueron la CTA, CCC y el Movimiento de Jubilados Independientes. Desde ese lugar se dirigieron hacia el Ministerio de Desarrollo Social, donde el ministro Juan Pablo Cafiero se comprometió a distribuir, al Movimiento Independiente de Jubilados y Pensionados, 17.000 kilos de alimentos divididos en cuatro cuotas de 4.250 kg. por mes. Luego ocuparon seis de los doce carriles de la Av. 9 de Julio y la columna se extendía hasta Av. de Mayo. Protestaban por el pago de salarios en bonos. Luego continuaron la protesta frente al PAMI, y de ahí hacia la Casa de Gobierno para concluir en el Ministerio de Trabajo. La Policía acompañó con carros hidrantes y motos desde la retaguardia.

-San Juan: Trabajadores vitivinícolas desde la mañana cortaron la Ruta Nacional N° 40, a la altura de La Chimbera en el departamento de 25 de Mayo. La manifestación fue en rechazo por el convenio de competitividad para el sector que se firmó esa tarde en Buenos Aires.

Cinco unidades de Gendarmería Nacional se movilizaron hacia las provincias para reforzar la seguridad por los cortes que se iban a producir desde el martes 31 de julio.

Neuquén: En la ciudad de San Antonio, un grupo de pescadores de la empresa Marítima San José ocupó la planta, por el incumplimiento de parte de los propietarios de deudas salariales.

Martes 31 de julio

Este día comenzó la primera jornada nacional de cortes de ruta con una duración de 24 horas.

-Buenos Aires: Se realizaron 18 cortes de ruta y de calles con más de 3500 manifestantes que participaron de las medidas de fuerza. Oficialmente, el corte más importante fue el de la rotonda de Florencio Varela con más de mil personas en la intersección de la ruta 36 y Calchaquí, donde algunos de los manifestantes tomaron la sucursal del Banco Provincia. Luego, pasadas las 9, levantaron el corte y se dirigieron hacia la ciudad de La Plata, para protestar frente al Ministerio de Trabajo por el pago de los planes trabajar. Otro corte se registró en el distribuidor Pedro Benoit, en el acceso norte de La Plata, con 500 desocupados pertenecientes al Movimiento Teresa Rodríguez y a la CCC. Desde las 9:30 horas, unos 600 manifestantes, que al terminar la jornada fueron unos 8000, cortaron la Ruta Nacional N° 3 hacia el Km. 26, en La Matanza El

instrumentos elementales de defensa de intereses clave para la permanencia y promoción de sus miembros.

objetivo después, fue trasladarse hacia el Hospital Paroissien. Los manifestantes encabezados por Alderete y Luis D'Elía, pertenecían a la CCC, CTA, desocupados, estatales, jubilados y estudiantes. Luego, alrededor de las 17:10 horas realizaron una asamblea para evaluar los alcances de la protesta. Cerca de 600 personas, entre desocupados e integrantes de la CCC, manifestaron frente a la residencia presidencial de Olivos, contra la política de ajuste salarial. En Marcos Paz, 50 integrantes del Polo Obrero cortaron, al mediodía, la ruta provincial 200 que comunica la Capital Federal con la ruta 6. Unos 200 manifestantes de la CCC, ATE y el PO hicieron un piquete sobre la ruta 20, a la altura de la Avenida Gaona, en el partido de Moreno. En Morón, 350 militantes del PO cortaron la calle frente al Hospital Posadas. Unos 250 desocupados cortaron la ruta 8, en la intersección con la Avenida Alem, en el partido de San Martín. Desocupados y militantes del PO, CTA (que al mediodía abandonaron el corte) y CTD hicieron un piquete en la intersección de la ruta 8 y la calle Chile, en la localidad de José C. Paz. Otro corte se produjo sobre la ruta 197 y Pichincha, en el mismo partido. En Avellaneda, estuvo cortado la Av. General Belgrano y Lynch, donde protestaron unos 200 desocupados. En la misma ciudad, 250 manifestantes protestaron sobre la Av. Mitre e Italia. Piquetes de la misma proporción se produjeron en el distrito de Almirante Brown (en Monte Verde y Figueroa), en Quilmes y Esteban Etcheverría.

En Mercedes, alrededor de 50 desocupados, militantes del PO y del Suteba cortaron la ruta 5 a la altura del Km. 93. Integrantes del PO, familiares de Carlos Gil (preso político), desocupados, la Comisión de Desocupados del Barrio Lourdes y la UJS Sociales cortaron a partir de las 17 horas la calle Rivadavia frente a la Municipalidad, en Olavarria. En la zona céntrica de Bahía Blanca, 200 desocupados realizaron un corte en la avenida Colón y otro, en Chiclana y Las Heras. Mar del Plata tuvo un solo piquete, sobre la ruta 88, con unos 200 desocupados del Movimiento Teresa Rodríguez y la CCC. Unas 60 personas, con integrantes del PO, protestaron en la plaza Independencia, en la ciudad de Tandil.

-Capital Federal: Trabajadores de APA y de la empresa Aerohangling cortaron por la tarde la avenida Costanera frente al aeropuerto. La medida se realizó en solidaridad con los trabajadores de Aerohangling, una empresa estatal donde el personal sufrió el ajuste del 13 por ciento. Más de 200 personas de Izquierda Unida y el Polo Obrero se dirigieron desde Corrientes y Bouchard hacia el Ministerio de Trabajo, donde se reunieron con los trabajadores de ATE y Aerolíneas Argentinas. A las 14:30 horas, organizaciones sindicales, sociales y estudiantiles se concentraron frente al Ministerio de Economía. Desde la mañana, desocupados, gremialistas de la CTA, el Polo Social de Luís Farinello, empleados del estado y partidos de izquierda organizaron piquetes en Paseo Colón y Belgrano, Diagonal Norte y Rivadavia, Las Heras y Agüero, y Almirante Brown y Pérez Galdós. En la Plaza de los dos Congresos, una decena de mujeres realizaron una gran olla popular.

-Córdoba: Piqueteros cortaron, en forma parcial, las rutas nacionales 158 cerca de Villa María; las avenidas Sabatini y Circunvalación, en el centro cordobés; el puente del dique Piedras Moras, en Almafuerde y el ingreso a Río Cuarto. Se produjeron incidentes frente a la sede de del Empresa Provincial de la Energía de Córdoba (EPEC), donde trabajadores, activistas y dirigentes de Luz y Fuerza cortaban la calle en apoyo a los piqueteros y contra la privatización de la planta. Dos policías resultaron heridos, uno sufrió cortes en la zona inguinal al explotarle una bomba de estruendo y otro fue agredido por los manifestantes. Los bomberos, en el camino a San Carlos, trataban de apagar cubiertas encendidas y fueron apedreados desde dentro de la planta, lo que hizo que la policía disparase balas de goma hacia el edificio.

-Santa Fe: Cientos de manifestantes interrumpieron el tránsito en dos puntos distintos de la Ruta Nacional N° 11, a la altura de las localidades de Maciel y Fray Luís Beltrán. El piquete de Beltrán, el más importante, fue liderado por la CGT-San Lorenzo, frente a la fábrica militar local. En Rosario, se realizaron cortes por parte de trabajadores de la ANSES, frente a la sede local y de no docentes en la Facultad de Medicina.

-Jujuy: Desocupados cortaron varios accesos a la capital. En la ruta 45 de Monterrico, en el puente que une La Quiaca con Bolivia, en la Ruta Nacional N° 34 de Libertador San Martín, la provincial 66 y un puente en Perico. Los trabajadores del Frente de Gremios Estatales marcharon hacia la casa de Gobierno y la Legislatura, donde entregaron un petitorio para exigir el pago de salarios y en rechazo al ajuste.

-La Rioja: Trabajadores de la empresa Gatic, cortaron la Ruta Nacional N° 38, en Chamental, por la clausura de la fábrica. Los docentes hicieron un paro debido a que no cobraron el aguinaldo, y les pretendían pagar parte de sus sueldos con bonos. Jubilados, no transferidos a la nación de la ex empresa de Obras Sanitarias, tomaron en la mañana la sede local de la ANSES. La AFIP no atendió al público como medida de rechazo a los recortes anunciados por el gobierno nacional.

-Chubut: Alrededor de 150 trabajadores hicieron un piquete parcial en la Ruta Nacional N° 3, en Comodoro Rivadavia. Gremios de la CTA y desocupados, marcharon frente a la sede de la empresa Repsol YPF.

-Catamarca: Desocupados del Polo Obrero cortaron la Ruta Nacional N° 33, que une la capital de la provincia con Córdoba. Por la tarde cortaron la Ruta Nacional N° 38 en dos tramos, el que va hacia La Rioja y el que sale a Tucumán.

-Entre Ríos: En Concordia fueron detenidos tres hombres que portaban armas blancas, que pretendían cortar el acceso sur a la ciudad. En Paraná, integrantes de la CCC, Partido Obrero, estudiantes y trabajadores manifestaron en la Avenida Ramírez. Este hecho derivó en forcejeos con la policía y uno de ellos se desmayó después de sufrir un golpe con una cubierta.

-Tucumán: Se produjeron alrededor de una decena de cortes de ruta y de calles, en la capital y en las localidades de Aguilares, Monteros y Acherai, sobre la ruta 38. Por momentos, los cortes fueron parciales para dejar paso a los camiones y no frenar así, el desarrollo de la zafra.

-Chaco: Desocupados y trabajadores estatales cortaron la Ruta Nacional N° 11, en los accesos norte y sur a Resistencia. Este último fue el más complicado, porque los caminos alternativos no permitían el paso de camiones.

-Salta: La UTD de General Mosconi y la Coordinadora Departamental de Trabajadores y Desocupados del Norte de Salta y vecinos, un total de casi 500 personas, partieron desde la llamada “plaza del aguante”, y llegaron a la Ruta Nacional N° 34, donde se produjo el corte de tránsito durante 8 horas. Estuvieron custodiados por las tropas de Gendarmería durante toda la jornada. Mientras, en la plaza central de Tartagal, militantes de la Coordinadora de Desocupados hicieron un “aguante”. En Embarcación, integrantes del Fubde se manifestaron en la plaza central.

-Neuquén: Unas 3000 personas, según *La Nación*, y 5000 para *Prensa Obrera*, entre desocupados, empleados públicos y militantes de izquierda, marcharon desde el centro de la ciudad y cortaron el puente de la Ruta Nacional N° 22, que comunica esta capital con la ciudad de Cipolletti. Participaron la CCC, el Polo Obrero, la CTA, gremios del MTA y Aten Centenario. Los Gendarmes desde temprano habían llegado al puente para evitar el corte, pero luego de la concurrencia de los manifestantes se retiraron. En Bariloche, alrededor de 500 piqueteros cortaron la Ruta Nacional N° 258 casi en la entrada de la ciudad. Sobre San Martín de los Andes, un grupo de manifestantes quemó neumáticos en la base del cerro Chapelco y brindó una clase pública, explicando a los visitantes y residentes las medidas del ajuste. En Zapala, el piquete se realizó sobre la Ruta Nacional N° 22, desde las 10 hasta las 14 horas. Cerca de 200 manifestantes mantuvieron cortado durante más de 5 horas la Ruta Nacional N° 22 a la altura del acceso a la ciudad por la calle San Juan. Mientras, en Villa Regina una columna de más de 1000 desocupados, también se manifestaron, sólo por algunas horas, sobre la misma ruta. En Sierra Grande, el corte se hizo en la Ruta Nacional N° 3 y convocó a medio centenar de personas.

-Tierra del Fuego: La Gendarmería y la Policía lograron neutralizar los cortes previstos para la fecha. Un sólo grupo llegó a cortar la mitad de una avenida.

-Misiones: Empleados estatales y docentes se concentraron en los dos accesos a Posadas, sobre la Ruta Nacional N° 12, donde sin cortar el tránsito se manifestaron contra las medidas de ajuste económicas.

-Mendoza: Unas 200 personas entre desocupados, dirigentes de diversas centrales sindicales y agrupaciones estudiantiles, cortaron el acceso sur de esta ciudad, en el barrio La Gloria.

-Río Negro: Setenta personas que pertenecían a la CTA, al movimiento Sin Peaje y desocupados, cortaron el puente de Cipolletti, en la parte rionegrina. En General Roca, la Ruta Nacional N° 22 estuvo cortada durante cuatro horas por unas 400 personas. En Sierra Grande, fue cortada parcialmente la Ruta Nacional N° 3 permitiéndoles el paso a colectiveros y

camioneros. En Bariloche, desocupados del barrio 34 hectáreas y estatales cortaron la Ruta Nacional N° 258 que lleva a El Bolsón.

Oficialmente la jornada contó con la participación de diez mil manifestantes. Para Luís D'Elía y Alderete, en cambio, la concurrencia fue de cien mil personas. En los artículos de *La Nación*, también se observan diferencias al respecto, en algunos casos de 200 personas. El mismo diario contabilizó 37 cortes que no abarcaron todo el país, mientras para de D'Elía, en declaraciones a la prensa, se realizaron 150 piquetes en todo territorio argentino. Se produjeron 9 detenciones en Entre Ríos, 5 en Concordia y 4 en Paraná por exhibición de armas blancas en los piquetes. Para el Gobierno los piquetes fueron un fracaso y preveían mucha menor cantidad de personas para lo próxima jornada de 48 horas.

En general, el reclamo se basó en tres puntos: la anulación del ajuste económico; la amnistía para compañeros condenados (1), detenidos (4) y procesados (2800 según los manifestantes) y el compromiso de una mayor inversión social.

Fuera del marco de las Jornadas Piqueteros, se realizaron los siguientes hechos.

En la provincia de Santa Fe, se produjo un enfrentamiento armado entre dirigentes de la Unión de Tranviarios Automotor (UTA). Hubo una persona muerta, tres heridos y unos treinta detenidos. El hecho tuvo lugar a las 4 de la madrugada, en una estación de servicio de La Guardia, 7 kilómetros al este de la ciudad de Santa Fe. Se encontraban reunidas unas 50 personas, entre choferes, allegados al sector empresarial y un grupo que aparentemente fue llevado -paga mediante- para evitar que UTA impidiera la salida de los micros. Los gremios protestaban por el despido de 13 colectiveros de la empresa San José, que cubre el trayecto de la capital hacia zonas costeras. A la hora señalada ingresó en el pabellón un micro de larga distancia del que descendieron unas 50 personas, en su mayoría dirigentes de UTA Santa Fe, que intentaron quemar cubiertas para impedir la salida de los micros. En el enfrentamiento hubo alrededor de unas 100 personas, la mitad de cada bando, e incluyó disparos, golpes con elementos contundentes y el intento de incendiar varias unidades.

Bahía Blanca también fue escenario de un hecho de violencia, en una interna de la Uocra, que dejó como saldo 20 heridos. Mientras debatían cuestiones laborales, los integrantes del gremio fueron agredidos por una patota que, según ellos, fue pagada por el oficialismo que encabezaba el general Filiberto Vallejo (Frepasso), enfrentado al radical y secretario de organización, Oscar López y Roberto Juárez, también frepasistas. Siete de los heridos fueron asistidos en un hospital. Aunque la policía fue advertida por los vecinos y se hizo presente, no intervino en el conflicto.

Miércoles 1 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

Jueves 2 de agosto

La CGT, oficial y disidente, anunciaron un paro con movilización para ese mes. Además, elaboraron una propuesta política de salvación nacional.

Los trabajadores de la DGI, se manifestaron frente a la AFIP y luego se dirigieron hacia el Ministerio de Economía, anunciando un paro de actividades para el 3 de agosto y la merma en una hora de sus tareas a partir de la semana siguiente.

Una manifestación que comenzó a las 12:30 por parte de los Trabajadores de la Unión Personal Civil de la Nación, adheridos a la CGT, frente al Ministerio de Salud y de Economía contra el ajuste del 13 por ciento. En la columna, se identificaban carteles de organismos públicos, entre ellos el mismo Ministerio de Salud, la Anmat, el Instituto Malbran y el Incucai.

Unos 2000 trabajadores estatales cortaron la calle, en Formosa, frente a la Casa de Gobierno provincial en rechazo de los proyectos oficiales.

Viernes 3 de agosto

Durante la mañana, 200 manifestantes del Movimiento Teresa Rodríguez, armados con palos y encapuchados, tomaron a las 7:15 la sede del Ministerio de Trabajo de la Provincia, en la ciudad de La Plata. Reclamaban la entrega de 200 planes trabajar, prometidos por el gobierno el miércoles anterior. Un fuerte operativo policial se montó frente al ministerio y luego reprimió a los manifestantes. La policía bonaerense detuvo a 65 personas: 39 hombres, 20 mujeres y 6 menores. También detuvo al dirigente del Movimiento Teresa Rodríguez de Florencio Varela, Roberto Martino.

Las dos CGTs acordaron realizar una movilización al Congreso para ese mes sin definir fecha. Además, descartaron el llamado a una huelga, contemplando que habían realizado seis paros contra el gobierno de De la Rúa.

Sábado 4 de agosto

Víctor De Gennaro (CTA) convocó a un paro nacional para el miércoles siguiente, con movilización a Plaza de Mayo y concentraciones en las ciudades del interior del país, en rechazo al ajuste. También Marta Maffei (CTERA) confirmó que había convocado a un paro nacional para el mismo día.

Domingo 5 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

2. Segunda semana- del 6 al 12 de agosto: corte nacional de 48 horas

Lunes 6 de agosto

Cerca de 200 desocupados de Salvador Mazza, localidad salteña ubicada en la frontera con Bolivia, ocuparon desde la mañana la municipalidad por presuntas irregularidades en el manejo de fondos públicos.

Los piqueteros ratificaron la convocatoria de 48 horas, que se iniciaría el martes 7 de agosto, con cortes de ruta, apagones, cacerolazos y la movilización a Plaza de Mayo para el miércoles 8 de agosto.

Unos 400 judiciales formoseños se concentraron frente a la sede del Superior Tribunal de Justicia en continuidad con las medidas de fuerza que venían realizando por el reclamo de los pagos de salarios y el medio aguinaldo. El sector se encontraba en paro hacía tres semanas.

De la Rúa declaró en televisión que el gobierno no iba a permitir que se cortaran las rutas.

Martes 7 de agosto

Este día comenzó la segunda jornada nacional de cortes de ruta con una duración de 48 horas.

-Buenos Aires: Un millar de manifestantes, custodiados fuertemente por la policía, entre los que se encontraba el Movimiento Teresa Rodríguez cortaron el cruce de las calles 1 y 44 que da a la estación de trenes, en la ciudad de La Plata. Parte de los manifestantes se dirigieron luego, a la Fiscalía, en la calle 7 y 56, para pedir por el desprocesamiento de los 58 compañeros, detenidos por haber tomado el viernes anterior el Ministerio de Trabajo provincial. Por otra parte, alrededor de 60 organizaciones barriales y de desocupados, dirigentes políticos y centros de estudiantes de las universidades de La Plata, Berisso y Ensenada, se concentraron en la Plaza San Martín, frente a la Gobernación, y marcharon hacia la rotonda ubicada en la calle 60 y 22 donde realizaron un corte. Estudiantes de las facultades de Medicina, Ciencias Naturales, Ciencias Exactas, Informática y del Colegio Nacional, dependiente de la Universidad Nacional de La Plata, tomaron sus instalaciones en repudio de a los recortes al presupuesto educativo y anunciaron que se iban a sumar a los piquetes. Empleados de los ministerios de Obras y Servicios Públicos y de la Gobernación, se manifestaron en la calle 7 y 58, los primeros, y en el hall central de la Gobernación los segundos, por no cobrar el pago de salarios de hasta \$740. Se

produjo una concentración, a las 14 horas, en Plaza Italia, para luego marchar a cortar las rutas 122 y 60. En la Matanza, se concentraron alrededor de las 10:30 horas, sobre la ruta 3, en el kilómetro 27,5 en el barrio Santa Julia, localidad de Gregorio de Laferrère, manifestantes de la CCC y del MTR. Luego marcharon hacia el kilómetro 22, donde los esperaban integrantes de la Federación Tierra y Vivienda, de Luís D'Elía. Se produjo un corte en la ruta 197 y Panamericana alrededor de las 11 horas, con alrededor de 800 personas, integrantes de la CCC, CTA y PO. En el partido de San Martín se realizó un piquete frente al Hospital Castex. También se produjeron piquetes en el cruce de Florencio Varela, en Quilmes, Berazategui, Mercedes, Nueve de Julio, Moreno, José C. Paz, San Miguel, Tres de Febrero, Lomas de Zamora, Almirante Brown, Avellaneda, Esteban Etcheverría y Ezeiza.

En Mar del Plata, la protesta se desarrolló a partir de las 10 horas, en la intersección de Luro y Champanat.

-Capital Federal: Trabajadores nucleados en el frente de Gremios Estatales rompieron sus recibos de sueldo en la Casa de Gobierno y distintos ministerios, en rechazo al plan de ajuste del Gobierno y al recorte del 13% en sus haberes. El “recibazo” fue instrumentado en los halls de entrada de las carteras de Economía, Salud y Defensa, además del patio de la Casa de Gobierno. En el caso de la protesta en el Ministerio de Economía, se empapelaron las columnas con leyendas como “Cavallo = Recesión = Miseria. Andate” o “No al ajuste. La fiesta continúa con los gastos de los señores funcionarios. No tienen vergüenza”, firmados por UPCN (Unión de Personal Civil de la Nación). La rotura simbólica de sueldos se realizó en el marco de una ruidosa manifestación con bombos, en el segundo piso del ministerio, con cantos insultando a Cavallo. Personal de varios gremios aeronáuticos, cortaron la Avenida Costanera frente al aeroparque metropolitano Jorge Newbery, con quema de neumáticos. El corte fue realizado alrededor de las 14:15 horas, por unas 150 personas pertenecientes a los gremios: Asociación de Personal Aeronáutico (APA), Asociación de Personal Técnico Aeronáutico (APTA) y la Asociación Argentina de Aeronavegantes (AAA), los que mantuvieron un prolongado conflicto con Aerolíneas.

-Tucumán: Se produjeron piquetes sobre la ruta 38, y en las localidades de Aguijares, Santa Ana, Los Sarmientos, Alberdi, La Cocha, Lamadrid y Graneros.

-Santa Fe: En Santa Fe unas 1000 personas realizaron un corte y un acto sobre la ruta 21. Los desocupados levantaron carpas sobre la Avenida San Martín para pasar la noche. En Rosario, unos 800 manifestantes se concentraron en el acceso sur de la ciudad, en la subida de la autopista, en Oroñes, Batlle y Ordoñez. Trabajadores rurales de Maciel, Firmat y Casilda expresaron su rechazo al recorte en el Estado.

-Entre Ríos: Se vieron afectadas las ciudades Concepción del Uruguay, Chajarí, Villaguay y Paraná, frente a la Dirección de Trabajo. En un corte de la ruta provincial 39 detuvieron a un grupo de piqueteros por portación de armas blancas.

-Río Negro: Manifestantes limitaron el tránsito sobre los puentes que unen a la provincia con Neuquén, como también sobre la ruta 22.

-Neuquén: Con la participación de manifestantes de la CTA y partidos de izquierda, docentes y estudiantes de la Universidad del Comahue, se realizó el corte de la Ruta Nacional N° 22. Fueron en total cuatro cortes: dos en la rotonda de accesos a los puentes y los restantes ubicados directamente sobre el puente. A diferencia de la primer semana de cortes, en este caso se sumó un grupo de productores del sector que responde a Carlos Carrascós, que aportaron unos 30 tractores a la zona de los piquetes. En la ciudad de Villa Regina, los productores del Alto Valle y Valle Medio salieron a las rutas con sus tractores, en el marco de una protesta nacional organizada por la Mesa Federal Agraria. Reclamaron por la situación del sector. En Cipolletti, la caravana de tractores arrancó a las 9 horas, rumbo a la sede del namco y terminó pasado el mediodía en los piquetes sobre la Ruta Nacional N° 22. Algo similar sucedió en Choele Choel, donde los productores autoconvocados, armaron un piquete sobre la Ruta 250 y el camino rural que lleva a la zona de chacras de esa ciudad. En Zapala, los sindicatos de los empleados públicos marcharon hacia el Concejo Deliberante. Cerca de 1000 manifestantes se movilizaron en General Roca hacia la Ruta N° 22

-Chaco: Se realizaron piquetes sobre la Ruta Nacional N° 11, a la altura del barrio Toba.

-Jujuy: Hubo cortes sobre la ruta 66.

Mendoza: Estatales y desocupados produjeron un piquete la capital, en una esquina céntrica, a la vez que cortaron una ruta de las afueras de la ciudad. Otros dos grupos interrumpieron el tránsito sobre la ruta 50, en dos puntos diferentes, uno a la altura de la zona rural de Ugarteche, en el departamento Luján de Cuyo, y el otro en la zona industrial de Godoy Cruz.

-Corrientes: Desocupados y trabajadores estatales realizaron dos piquetes que interrumpieron parcialmente el acceso al puente interprovincial General Belgrano que comunica a la Corrientes con el Chaco. Como este puente posee dos carriles por mano, los manifestantes se instalaron en los dos centrales.

-Misiones: Productores yerbateros, docentes y trabajadores estatales se concentraron frente a la Casa de Gobierno provincial para reclamar, los primeros por un mejor precio para su producto, y los restantes en rechazo al recorte salarial del 13%, dispuesto por la administración local.

-San Luis Desocupados y estatales cortaron la Ruta Nacional N° 7, a la altura de la capital.

-Tierra del Fuego: En Ushuaia, un grupo de piqueteros incendió un colectivo que intentó traspasar el bloqueo en las afueras de esta ciudad.

-Córdoba: Un piquete interrumpió la Ruta Nacional N° 9.

-Salta: Unos 15 desocupados fueron detenidos por la policía después de ocupar la Municipalidad de Salvador Mazza, en el este de la provincia.

Durante esta jornada, más allá de los incidentes señalados en el caso de Salta y Tierra del Fuego, no se produjeron hechos de violencia. En declaraciones a Radio Continental De Gennaro marcó diferencia sobre la metodología utilizada por el MTR, de Florencio Varela, en la toma de la sede del Banco de la Provincia de Buenos Aires y del Ministerio de Trabajo la semana anterior, marcando el carácter democrático que debe tener la protesta.

Miércoles 8 de agosto

Este día continuó la segunda jornada nacional de cortes de ruta, que comenzó el martes 7 de agosto.

-Buenos Aires: En Morón, un centenar de piqueteros cortó desde la mañana, la Avenida Vergara en su cruce con la autopista Gaona. Unos 150 desocupados bonaerenses cortaron, en Avellaneda, cuatro de los carriles de la Avenida Mitre y Alsina, dejando libre el carril de colectivos. Los manifestantes durmieron en carpas sobre la avenida durante la noche. En la Matanza unas 5000 personas se congregaron para iniciar la marcha hacia Plaza de Mayo. Frente a la estación Maquinista de Savio, Partido de Escobar, integrantes de la Comisión de Desocupados (PO) junto a los desocupados de otra Comisión cortaron la ruta 26 durante varias horas.

-Capital Federal: Trabajadores y desocupados de la CTA, arribó a las 15:30 a la Plaza de Mayo, donde se realizó el acto de cierre de la jornada piquetera. Sobre el final de la movilización, se incorporaron a la columna militantes de algunos partidos de izquierda como el PO y el PC. En total según *Prensa Obrera* sumaron 30000 piqueteros

-Chaco: Manifestantes del Movimiento de Desocupados 17 de Julio, bloquearon la Ruta Nacional N° 11, de acceso a Resistencia, pero a diferencia de la primera jornada también interrumpieron los accesos alternativos. Ante esta situación, el Gobierno envió maquinarias para entubar pequeños canales y colocar puentes en la vieja traza de la ruta 11. Parte de los desocupados, frente al conocimiento de la información, se trasladó hacia el camino alternativo y colocó un nuevo piquete. Un grupo de remiseros, que aprovecharon a los pasajeros de los colectivos que quedaron varados, pasaron por un precario puente cerca de la zona. Nuevamente un grupo de piqueteros fue hasta el lugar e instaló otro piquete.

-Mendoza: La modalidad adoptada para esta segunda jornada, implicó el corte de calles del centro de Mendoza, frente a edificios públicos

-Catamarca: Manifestantes cortaron la ruta provincial 33.

-Neuquén: Un piquete de desocupados y trabajadores estatales se produjo en San Carlos de Bariloche en un camino de acceso al centro de ski. Unos tres mil turistas no pudieron visitar el cerro. Alrededor de 150 trabajadores de la frutícola Tatedutti realizaron un corte, durante la mañana hasta el mediodía, sobre la Ruta N° 22 en reclamo del pago de salarios adeudados.

La CTA realizó un paro nacional con movilización a Plaza de Mayo en rechazo al ajuste que instrumentó el Gobierno y anunció para el 10 de diciembre una consulta popular por un seguro de empleo y formación para jefes de hogar desocupados. La medida de fuerza afectó la educación en los tres niveles, la prestación de servicios de la salud en los hospitales públicos y los de Justicia en el ámbito nacional. La jornada se realizó sin ningún tipo de incidentes.

Jueves 9 de agosto

Doce organizaciones fueron sancionadas, por la ministra de Trabajo Patricia Bullrich, por detectarse irregularidades en la entrega de planes trabajar.

-Córdoba: 20000 personas, entre estudiantes, docentes, no docentes y trabajadores del Epec y el Anses realizaron protestas por las calles de la ciudad de Córdoba.

Viernes 10 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

Sábado 11 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

Domingo 12 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

3. Tercera semana- del 13 al 19 de agosto: corte nacional de 72 horas

Lunes 13 de agosto

Productores tabacaleros, junto a los trabajadores rurales del sector permanecieron frente a la casa de Gobierno, rodeando la plaza con camionetas, tractores y camiones, reclamando los montos que corresponden al Fondo Especial del Tabaco (FET).

Martes 14 de agosto

Este día comenzó la tercera jornada nacional de cortes de ruta con una duración de 72 horas.

-Buenos Aires: En La Plata se produjeron 5 cortes de ruta, 2 en la localidad de Mercedes, 1 en Bahía Blanca, 1 en Mar de Ajó, 3 en Mar del Plata, 1 en Vicente López, 3 en Morón, 4 en el partido de San Martín, 1 en Lanús, 1 en Almirante Brown y 2 en Avellaneda. Unos 250 piqueteros de la CCC y médicos, cortaron las calles Marconi e Illia, frente al Hospital Posadas, en la localidad de Haedo, sin interrumpir el tránsito. Unos 500 manifestantes de la CCC y de la Federación de Tierra y Vivienda cortaron el kilómetro 22, de la ruta 3 en Isidro Casanova, partido de la Matanza, donde comenzó la jornada de 72 horas. Los piqueteros ocuparon 3 de los 6 carriles de la ruta 3. Instalaron las carpas a la vera de la ruta 3 y realizaron el acto central de rechazo al ajuste. Unos 70 manifestantes del PO, cortaron la ruta 210 en su cruce con Sarmiento, en Glew. 50 maestros se concentraron en la plaza ubicada en Quintana y 25 de Mayo, en Burzaco. Un centenar de empleados de la salud cortaron la Ruta Nacional N° 8 y Alem en el partido de San Martín. En Mar de Ajó, en el cruce de la Ruta interbalnearia N° 11 y la rotonda de esta ciudad, unas 50 personas cortaron el tránsito.

Docentes de escuelas públicas la Provincia de Buenos Aires iniciaron un paro de 72 horas.

-Capital Federal: La Asociación de trabajadores del Estado iniciaron un paro nacional activo. Los edificios afectados fueron: los ministerios de Defensa (Edificio Libertador) y de Economía, la Jefatura de Gabinete, la secretaría de Industria y Comercio, el Registro Nacional de las Personas, el INDEC y Vialidad Nacional. Cerca del mediodía cortaron las avenidas Callao y

Rivadavia, las calles Virrey Liniers y Rivadavia, la avenida Piedra Buena y Echandía y en Iriarte y Montes de Oca.

-Jujuy: Un grupo de trabajadores y desocupados cortaron por la mañana, una avenida de San Salvador de Jujuy, frente a la cancha del Club Gimnasia y Esgrima, y repitieron la medida sobre la ruta provincial 66, en la entrada a Palpalá, a unos 15 kilómetros de la capital.

También hubo cortes y piquetes en las provincias de: Tucumán, Chaco, Córdoba y Santa Fe, en la ciudad de Rosario.

Miércoles 15 de agosto

Este día continuó la tercera jornada nacional de cortes de ruta, que comenzó el martes 14 de agosto.

-Buenos Aires: Alrededor de 1700 personas acamparon a la altura del kilómetro 22 de la Ruta Nacional N° 3, en Isidro Casanova. Se registraron piquetes en Morón, Moreno, Zárate y Florencio Varela. En La Plata instalaron carpas en las calles 8 y 32. En Esteban Etcheverría también se improvisaron carpas en los tres cortes de ruta que se produjeron en la localidad, en el cruce del arroyo Ortega y Fair. En Hurlingham, Mar de Ajó, Lanús y Avellaneda hubo concentraciones sin afectar el tránsito.

Una movilización de empleados estatales, docentes y partidos políticos de la oposición en la provincia de Buenos Aires, había rechazado el martes anterior, el ajuste diseñado por el gobernador Carlos Ruckauf. La corte de conjueces especialmente conformada para decidir sobre la suerte la ley 12.727 -de emergencia económica provincial-, que dispuso los recortes salariales y la utilización de los bonos Patacón, difirió su resolución hasta el jueves siguiente y unificó todos los recursos presentados para dictar una sola sentencia. En la noche del martes anterior, tras cuatro horas de debate, los siete conjueces (abogados sorteados de la matrícula provincial luego de que la Suprema Corte y el Tribunal de Casación Penal bonaerenses se inhibieran) resolvieron citar al fiscal de Estado y al asesor general de Gobierno provinciales y pedir a todas las Cámaras de Apelaciones civiles y penales que remitan los recursos interpuestos en sus jurisdicciones. Después del mediodía, casi diez mil agentes provinciales marcharon por las calles céntricas de esta capital para exigir que el gobierno bonaerense retroceda con su plan de reducción salarial y pago parcial con bonos. Estuvieron los empleados de distintos ministerios, agentes legislativos, judiciales, jubilados, desocupados y estudiantes y docentes universitarios, además de militantes del ARI, Polo Social, sectores del radicalismo y otros partidos de izquierda.

El Congreso de la Federación de Educadores bonaerenses resolvió, por mayoría, continuar con el paro docente. En tanto, el otro nucleamiento docente de la provincia, el SUTEBA, que mantiene medidas de fuerza hasta el próximo viernes, realizó el miércoles 15 y el jueves 16 de agosto asambleas en todas las escuelas para que sean los docentes quienes resuelvan sobre la continuidad o no de las medidas de acción directa.

-Capital Federal: Se realizaron manifestaciones frente a las sedes gubernamentales y cortes de avenidas. Los estatales protestaron por el recorte salarial y la potenciación de los achicamientos de las estructuras de distintas dependencias. La propuesta fue de la Unión Personal Civil de la Nación (UPCN), que integra el Frente de Gremios Estatales, pero a diferencia de sus pares de la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE) no participaron de los piquetes organizados desde La Matanza. La medida afectó a los ministerios de Economía y Salud, la Jefatura de Gabinete, la Dirección Nacional de Vialidad, el INDEC, el PAMI y la Secretaría de Industria, entre otras sedes. Al PAMI llegaron temprano los trabajadores nucleados en la UTI, a la espera de la llegada de la caravana con otros empleados y afiliados que partieron al mediodía desde Belgrano a la casa central, donde el martes 15 de agosto, surgió un comunicado en el que se aseguraba que no habría despidos. Trabajadores de la salud nucleados en ATE terminaron con su ayuno de casi dos semanas, en el ministerio que dirige Héctor Lombardo se juntaron cientos de empleados cortando la avenida 9 de Julio. Personal de Vialidad, en menor medida de la Jefatura de Gabinete, y de Industria, ocuparon tres de los cinco carriles de la Diagonal Sur. Las protestas fueron acompañadas por estudiantes de los Colegios Carlos Pellegrini y Nicolás

Avellaneda, que tomaron pacíficamente esos establecimientos. También hubo protestas en hospitales de la Ciudad de Buenos Aires, donde igualmente se garantizó la atención.

-Neuquén: se produjo un corte de tránsito en el puente que une a la ciudad con Cipolletti, donde los productores frutihortícolas se movilizaron por el subsidio de diez millones de pesos prometido por el gobierno nacional.

El Gobierno informó que se registraron 29 cortes de rutas en todo el país.

Jueves 16 de agosto

-Buenos Aires: Trabajadores estatales y desocupados marcharon por Mar del Plata, poniendo punto final a las tres jornadas de protesta en rechazo del ajuste que aplican los gobiernos nacional y provincial. Decenas de integrantes del Movimiento de Desocupados Teresa Rodríguez y de la Corriente Clasista y Combativa (CCC) volvieron a cortar la avenida Monseñor Zabala en su intersección con Berutti, tal como ocurrió el martes y el miércoles anterior. La interrupción del tránsito sobre esa avenida, que desemboca en la ruta 2, era el único que se produjo en la ciudad y no interrumpía demasiado el tránsito, ya que quedaban varias vías. Por otro lado, unas 5000 personas partieron a la mañana desde la avenida Luro y caminaron por distintas calles del centro hasta llegar frente a la Municipalidad local. Este acto fue el cierre de las tres jornadas de protestas que encabezaron los estatales y los desocupados.

-Capital Federal: Estudiantes secundarios se plegaron a la protesta y apoyaron a los piqueteros con la toma de los colegios Nicolás Avellaneda, Mariano Moreno, Manuel Belgrano y Juan Martín de Pueyrredón, en esta ciudad.

-Chaco: Se vivió un momento de tensión en el acceso sur a Resistencia, donde un operativo conjunto de fuerzas de seguridad federales disuadió a un grupo de piqueteros que desde el martes anterior mantenían bloqueada la Ruta Nacional N° 11, a la altura del arroyo Saladito, sin liberar un paso alternativo, como en el resto de los piquetes.

Viernes 17 de agosto

En Río Negro la policía provincial, que desde hacía tres días permanecían autoacuartelados en diversas comisarías rionegrinas, levantaron esa tarde la medida de fuerza luego de que el gobernador radical Pablo Verani admitiera los planteos efectuados por los efectivos sobre cuestiones salariales y disciplinarias.

Unos 2200 trabajadores de los tribunales de Lomas de Zamora protestaron en reclamos de sus sueldos y hasta quemaron simbólicamente expedientes en uno de los playones del edificio, en rechazo al ajuste que encaró el Gobierno de Ruckauf y al pago de sueldos mediante bonos patacones. Los jueces de Lomas de Zamora decidieron quedarse en los tribunales de ese partido hasta el sábado siguiente al mediodía y atender en los pasillos a los ciudadanos que se acerquen, como una forma de reclamo del dinero que se les adeudaba.

Sábado 18 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

Domingo 19 de agosto

No se registraron manifestaciones de ningún tipo.

Conclusiones

Si bien este trabajo es un avance de investigación, nos permite hacer algunas consideraciones parciales. En primer lugar, observamos la importancia que comienza a ejercer el movimiento piquetero en el ámbito político general, hasta transformarse en el opositor central del Gobierno, teniendo en cuenta las diferencias políticas que contiene en su interior (la CTA, CCC, PO, Aníbal Verón, FTV, etc). Otra característica importante, es la ausencia de la CGT en las

acciones llevadas a cabo en las tres semanas. En tercer lugar, lo que la descripción nos permite observar, es la magnitud de dicho movimiento, es decir su alcance nacional, la cantidad de manifestaciones y de manifestantes. A su vez, también se observa la composición de clase de las diferentes protestas: trabajadores estatales, desocupados, docentes, trabajadores de la salud, profesionales, productores, etc. Es decir, las acciones llevadas a cabo contienen tanto a fracciones de clase obrera ocupada y desocupada, como a sectores de la pequeña burguesía pauperizada y/o proletarizada. De esta manera, podemos vislumbrar la formación de una alianza en estado embrionario, que en el 19 y 20 se verá con mayor claridad. A su vez, observamos cómo el movimiento piquetero se va conformando en la dirección moral de la pequeña burguesía, a partir de la demostración de la efectividad de su metodología de acción.

En efecto, estas semanas preparan el terreno en el cual, el 19 a la noche, y frente al anuncio del presidente De la Rúa con respecto a la imposición del estado de sitio, la pequeña burguesía tomará los mismos métodos ejercidos por los piqueteros (corte de calles, movilizaciones, o sea, acción directa) para demostrar su enfrentamiento y su oposición al gobierno.

Nuestro próximo paso en la investigación será completar esta descripción, a partir de los diarios de las demás provincias y de las organizaciones convocantes. Esto nos permitirá enriquecer la descripción en lo que refiere a la cantidad de manifestantes, lugares de protestas, sus características y sus respectivos análisis. Luego, con toda la información cuantitativa recavada, realizaremos las estadísticas pertinentes para llegar a resultados de conjunto, durante las tres semanas.